

## MGR DUPLESSIS DE MORNAY

Ceux qui ont lu *Les Evêques de Québec* ont constaté que l'auteur n'en savait pas très long sur la vie de Mgr Louis-François Duplessis de Mornay, qui fut le successeur de Mgr de Saint-Vallier et le troisième évêque de Québec. Ce prélat n'ayant jamais pu se décider à venir résider dans son diocèse, et ne s'étant jamais beaucoup occupé de ses ouailles, les historiens canadiens, en retour, se sont mis peu en peine de rechercher ce qu'il avait pu faire en France.

Il faut cependant faire une exception pour M. l'abbé Bois qui a écrit sur Mgr de Mornay une notice biographique assez étendue et que j'ai eu dernièrement l'avantage d'avoir entre les mains, grâce à la bienveillance de M. l'abbé Douville, supérieur du séminaire de Nicolet (1). M. Bois était certainement un érudit, et il a laissé une masse de manuscrits sur l'histoire ecclésiastique du Canada. Mais, comme j'ai déjà eu l'occasion d'en faire la remarque (2), il a le défaut de ne pas indiquer suffisamment les sources où il a puisé ses renseignements et de ne pas citer assez souvent les auteurs qu'il a consultés. De plus—et je l'ai constaté en particulier dans sa notice sur Mgr de Mornay—il abuse évidemment de l'amplification et le ton du panégyrique domine du commencement à la fin. Je ne puis partager son admiration pour le prélat qui fait le sujet de cette étude, et si, comme je n'en doute pas, il était un bon et vertueux religieux, il manquait des qualités qui font les grands évêques.

---

(1) M. Bois avait préparé des notices biographiques sur les évêques de Québec, lesquelles m'auraient été d'un grand secours lorsque j'ai écrit sur le même sujet. Malheureusement, mon ouvrage avait paru quand ces précieux manuscrits ont été légués au séminaire de Nicolet, et il m'avait été impossible d'y avoir accès auparavant.

(2) *Histoire du Palais Episcopal*, p. 35.